

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, martes 15 Mayo 1900.

N.º 5.682

SECCION POLITICA

Una Carrera de Baquetas

Faltaba solo para terminar dignamente la desdichada carrera del señor Dato, que a su llegada á Madrid le hicieron víctima de sus aplausos, los que cobran, en desagravio de los silbidos y pedradas, con que estos días le han obsequiado los que viven honradamente de su trabajo, sufren y pagan, pero afortunadamente empiezan á no callar.

Decididamente este contraste en los recibimientos, establecen una línea divisoria entre el Madrid burocrático, Corte corrompida de los ladrones de todas las provincias que allí tienen su centro de negocios, y la España honrada que produce, trabaja y aspira resueltamente á la regeneración, comprendiendo ya que para conseguirla ha de extirpar de raíz el foco infeccioso Madrileño.

Silvela y demás compadres, en esta palabra, van comprendidos muchos de campos políticos muy diferentes. habian llegado á figurarse que toda España era Madrid, y que impunemente un ministro desatentado podría realizar un viaje á Barcelona, con objeto de excitar y provocar una lucha de clases.

La rechifla y las piedras de Cataluña, les han infligido el merecido correctivo.

España es incompatible con Madrid. El cuartel general de burocratas y vividores, es el obstáculo que se levanta para reconstituir la verdadera Nacionalidad Española, y en esta legítima y noble aspiración alientan unánimes todas las clases convencidas de que el grito de guerra ha de lanzarse contra los burócratas y centralistas Madrileños.

El movimiento que hoy está fermentado en España, es mucho más intenso y poderoso de lo que ellos se figuran y sí con energía se sienten sus látidos en algu-

nas regiones del Norte y de Levante, todos los esfuerzos madrileños no conseguirán impedir que se extienda y propague á las regiones todas de la tierra Española, incluso la meseta castellana.

Esos aplausos con que recibieron al Sr. Dato sus compadres de la Corte, debieron sonarle á hueco y falso, y seguramente que la guardia civil y demás esbirros, impotentes para acallar la rechifla con que le ha obsequiado Cataluña, llevando la voz de toda la España que produce y trabaja, habrían bastado muy pocas parejas para que enmudecieran los claquistas á la primera intimación.

Quizás pretendan convenecerse unos á otros los compadres de la vergüenza y de la ruina que el recibimiento artificial de Madrid desvirtúa las imponentes manifestaciones de Cataluña. Por nosotros, siga la farsa que pronto les despertará la realidad.

Un ministro que solo puede recorrer la tierra Española, con acompañamiento de Guardia civil y esbirros de todas clases, señalando su estancia en la primera Capital de España, con la torpe hazaña de que la fuerza bruta asalte las cátedras universitarias y rompa á sablazos la cabeza de profesores y alumnos, es rasgo tan elocuente y significativo que por sí solo retrata la situación actual.

Pero aún hay vida en España afortunadamente, aquellas piedras que alcanzaron el coche del Sr. Dato, formarán los cimientos de la reconstrucción nacional.

Estudien si tienen calma para ello, lo que todo esto significa, los centralistas madrileños.

Nosotros enviamos entusiasta felicitación á nuestros hermanos de Cataluña, agradeciéndoles que con sus manifestaciones, nos hayan evitado la calamidad, de recibir a visitante tan molesto.

(«La Unión Republicana»).

SECCION DE NOTICIAS

El ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes debía presentar al Consejo del último miércoles varios proyectos de reforma en las diferentes ramas de la enseñanza oficial.

Las reformas serán promulgadas en seguida mediante los oportunos decretos que insertará la «Gaceta», y que serán:

Uno reglamentando y unificando el pago de los haberes á los maestros de primera enseñanza.

Otro reorganizando el Consejo de Instrucción Pública.

Otro constituyendo cada una de las Universidades en personalidad civil, para lo tocante á materias académicas, confiándola al Rector auxiliado por una Junta directiva, que formarán los decanos de las Facultades.

Otro haciendo efectiva la disciplina académica, de manera que rijan las nuevas disposiciones en el próximo curso.

Otro estableciendo en los Institutos de Segunda Enseñanza clases nocturnas, aplicables á la agricultura, á la industria y á la minería.

Dice «La Publicidad»:

La vuelta rápida del Sr. Dato á Madrid ha sido, según se dice, y muchos dudan, que se ha pre-entado la crisis en el ministerio.

Si no ha sido un pretexto para sacar al ministro de su desairada situación, la crisis tiene que ser total. Debe salir el ministerio en masa, que ha fracasado ya hace meses.

¿Quien le podrá sustituir? No hay que pensar en Sagasta: el ejército pone su veto á esta combinación.

Un ministro semi de fuerza, presidido por el héroe de Sagunto, en el que formasen parte Romero, Tetuán y acaso Gamazo y Maura, parece ser lo más indicado. Pero esto será una cataplasma que no remediará nada.

¡Esto se vá!

Se siente, se palpa, la atmósfera está cargadísima, y como dice la primera vez de su vida con oportunidad el general Martínez Campos «hay tanto humo que no se ve donde está el fuego».

Esa es la verdad. No se ve nada y el humo nos asfixia.

Las llamas pueden brotar de todas partes de un momento á otro.

Los rutinarios de siempre todavía no se han hecho cargo de que la nación quiere cambiar por completo de sistema y de derroteros.

Peor para ellos.

La prensa otomana anuncia, que en breve comenzará la construcción de un ferrocarril entre Damasco y la Meca.

Se está organizando un batallón especial de ingenieros para la realización de tan importante empresa.

Los soldados del mismo serán los sobrestantes, y los obreros se reclutarán en el país.

Dado el enorme número de musulmanes que todos los años van en peregrinación á la Meca, se espera que

el tráfico de la nueva línea sea considerable.

Represalias anglo yankis

En concepto de represalias contra los estudiantes norteamericanos que han enviado un mensaje de simpatía al presidente Krüger, acordó el Consejo de instrucción de Windsor—Ontario—enviar á Filipinas dos delegados que el día 24 del corriente, fecha del cumpleaños de la reina Victoria de Inglaterra, entregarán al capitán Aguinaldo un mensaje firmado por 2.500 escolares expresando sus simpatías y admiración por la valerosa defensa de los filipinos en la injusta guerra que contra ellos hacen los norteamericanos.

TELEGRAMAS

El Parlamento transvaaliano

Paris 9, 9'22 m.

Despachos de Pretoria dan cuenta de la inauguración de la nueva legislación del Volksraad por el Presidente Krüger.

La sala estaba llena, lo mismo que los escaños, pues faltaban pocos de los 60 diputados. Se habían puesto coronas de laurel sobre los asientos de Joubert, y de Kock, en el banco del Gobierno, y de los representantes Tosen y Hannard, muertos los cuatro durante la guerra.

El presidente Krüger pronunció un discurso enalteciendo principalmente la memoria del general Joubert.

Habló de la leal cooperación de Orange en la guerra, y de las simpatías de todas las potencias á excepción de la Gran Bretaña.

Declaró el presidente que el Transvaal ha hecho todo lo humanamente posible para evitar la guerra, y que ahora que está la guerra ardiendo, hará también cuanto pueda á fin de restablecer la paz.

Agradeció el presidente Krüger las demostraciones del mundo entero favorables á la causa de los boers, y así como las ambulancias enviadas al Transvaal y los fondos recogidos para mitigar los dolores causados por la guerra.

La «Daily Mail» de Londres, al comentar este discurso del presidente Krüger, hace notar que no insinuó siquiera la esperanza de que intervinieran las potencias en la guerra.

Esta sesión solemne del Volksraad ha causado honda impresión en Europa.

Los comerciantes de Madrid

Madrid 10, 12'25 mad.

El señor Costa agradeció los aplausos que se le prodigaban, los cuales hacen suponer decisión animosa en las clases mercantiles.

Afirma que desde 1808 no se ha registrado en España suceso igual, manifestación genuina de la voluntad de la nación.

Asegura que la Unión Nacional es

representante genuina de las aspiraciones que tienden á regenerar al país.

Advierte que no preocupa á la Unión Nacional el desvío del Gobierno, convencida de que las reformas que preconiza han de triunfar de todos modos.

No es una tormenta de verano que pasa pronto,—prosiguió el Sr. Costa,—la que va á estallar; sino que durará, y va á llover mucho; pero llevaremos paraguas, y aguantaremos todas las intemperies hasta llegar á la España nueva.

En el cierre general ve el Sr. Costa la expresión del estado de nuestro espíritu; el paso para salir á la redención. Las calles mudas, solitarias, serán expresión fiel del ánimo del país.

Compara á España á una casa sin cerraduras, donde nada se ha podido guardar; la política española debe consistir en ponerla puertas. Es necesario que el parásito que nos consume encuentre en la despensa del contribuyente en lugar del saco de garbanzos el azadón para producirlos.

«Vamos á devolver al Gobierno sus elecciones con trampas y abusos. El cierre de tiendas es una votación muda, sin pucherazos.»

Considera el Sr. Costa que ha llegado el momento de la ruptura entre el poder público y el país, que hay que dar con la puerta en las narices á los políticos.

Recuerda lo sucedido en Valencia con los leones que se escaparon de la jaula. «Entonces aplaudimos al domador—observa el Sr. Costa—cuando debíamos silbar á los leones por dejarse llevar de las orejas á su encierro». (Grandes aplausos.)

Desde 1808—prosigue—los leones han conseguido escaparse varias veces, pero siempre se han dejado volver á enjaular. Ahora el león rugiente se agita con mayor fiereza que nunca. Veremos lo que sucederá.

Términa el Sr. Costa diciendo que la conducta de la Unión Nacional está trazada con una línea recta. «Queremos hacer dar á España un salto de cuatro siglos, los que llevamos de retraso»

«Preparamos tres candados: para la lengua, para la tienda, y para el bolsillo.» (Ovación.)

Levántase la sesión.

El cierre de tiendas

En Madrid

Madrid 10, 2 t.

En la calle de Embajadores ha ocurrido un pequeño alboroto motivado por el cierre de tiendas, viéndose en los sitios céntricos muchos curiosos, cuya actitud es expectante.

La manifestación de protesta se presenta por ahora pacífica.

Las calles entarugadas han sido cubiertas de atena, á fin de que la caballería pueda evolucionar sin peligro, caso de ser conveniente.

En los puntos estratégicos se han establecido retenes de infantería.

A la hora señalada para el cierre se ha notado gran afluencia de gentes en las calles.

Van cerrándose todos los comercios.

El lujo de precauciones es inusitado.

En este momento recorren las calles patrullas de la benemerita.

El único establecimiento que parece dispuesto á no cerrar sus puertas es el café Suizo.

En Tortosa

Tortosa 10 2'15 t.

Todo el comercio de esta ciudad, obediendo é inspirándose en la cir-

cular del Directorio de la Unión Nacional, ha cerrado sus puertas á las doce en punto, manifestando de este modo su protesta enérgica contra el procesamiento del Directorio.

No ha quedado un solo establecimiento abierto, pues hasta las farmacias han secundado el movimiento.

La población presenta un aspecto verdaderamente imponente y triste al mismo tiempo, viéndose las calles más céntricas invadidas por numeroso gentío, que comenta con calor el resultado que puede tener este movimiento de protesta iniciado por la Unión Nacional

En Tarragona

Tarragona 10, 3'31 t.

El cierre de establecimientos ha sido unánime en esta capital, sin que hasta ahora haya ocurrido el más pequeño incidente desagradable.

Las autoridades han adoptado muchas precauciones en previsión de que pueda alterarse el orden público.

En Reus

Reus 10, 3'40 t.

Poco después de las doce ha empezado el cierre de tiendas, que ha ido generalizándose hasta el punto de ser total.

Cesaron en sus trabajos todas las fábricas, así como todas las industrias y comercios.

El aspecto de la población tranquilo. Orden inalterable.

En Zaragoza

Zaragoza 10, 5 t.

En la Cámara de Comercio se ha celebrado la reunión de la Junta directiva, asistiendo todos los organismos adheridos.

Han cambiado impresiones, enterándose de las comunicaciones recibidas, incluso del Ferrol, ofreciendo cerrar las tiendas.

A las doce se ha comenzado á cumplir la orden.

Al salir el Sr. Paraiso de la Cámara de Comercio ha sido ovacionado.

Se dirigió en carruaje á su domicilio, á fin de evitar toda manifestación.

El aspecto de Zaragoza es igual al de los días festivos. La tranquilidad no se ha turbado.

Más detalles

Zaragoza 10, 5 t.

El señor Paraiso se ha dirigido al Centro Mercantil.

Al entrar oyéronse muchos y muy entusiastas aplausos.

El presidente de la «Unión Nacional» recibe continuamente despachos de provincias dando cuenta del imponente cierre de tiendas.

En Manresa

Manresa 10, 4'43 t.

Casi todos los establecimientos se hallan cerrados, presentando la ciudad triste aspecto.

No se ha alturado el orden pero las autoridades están muy alarmadas, no cesando de celebrar conferencias en las que se trata de las precauciones que más conviene adoptar.

En Valencia

Valencia 10, 4'35 t.

A las tres se han cerrado todos los establecimientos, excepto las farmacias. Puede decirse por lo tanto que el cierre es unánime.

Pequeños grupos han logrado, sin apelar á violencias, que los tranvías volvieran á las cocheras.

Los teatros han suspendido las funciones anunciadas para esta noche.

Un grupo que intentaba levantar una barricada con adoquines en el

mercado para evitar la circulación de tranvías, ha desistido por instigaciones de un individuo de la Cámara de Comercio.

Asegúrase que ciertos elementos convocan á una manifestación que tendrá lugar esta tarde á las seis.

Comisiones de la «Unión Nacional» recorren las calles para mantener el orden.

En Gerona

Gerona 10, 4 t.

Se han cerrado la mayoría de establecimientos, presentando la ciudad, debido á esta circunstancia y á la lluvia que está cayendo, desanimado aspecto.

París 10, 8'40 m.

Emilio Zola y el gerente de «L' Aurore», M. Perreux, han sido citados para la nueva vista del proceso á instancia de los peritos calígrafos del proceso Dreyfus.

Comparecerán si no hay contraorden, el día 23 de mayo ante el Jurado del departamento de Sena y Oise (Versalles).

París 10, 9'30 m.

Los telegramas de Londres dan cuenta del discurso pronunciado ayer por el marqués de Salisbury en la «Primrose League», el núcleo más importante del partido conservador.

El discurso del primer ministro ha causado hondísima impresión en el mundo político internacional.

Ensalzó el imperialismo que ha sido programa de la Grande Bretaña desde que cayó el liberalismo del poder con Mr. Gladstone.

Lord Salisbury condenó la conducta del Gobierno liberal que empujaba á Inglaterra, y aseguró que gracias al Gabinete unionista ha sido restablecido el prestigio inglés en Africa, vengando el asesinato de Gordon en el Sudaán y la derrota de Majuba en el Sud.

Categoricamente declaró lord Salisbury que la lección del Transvaal será fructífera, y que por ello no hay que pensar de ningún modo en otorgar libertades á los irlandeses que tan mal pagan los boers.

Reconoció lord Salisbury la neutralidad que observan las potencias en la guerra sud africana, pero añadió que la situación de la Gran Bretaña respecto de las potencias es grave.

Proclamó la necesidad de prepararse para cuquiera eventualidad.

Comparó Inglaterra con Venecia y con Cartago, que nada tenían que temer para sus colonias; pero que fueron aniquiladas al ser heridas en el corazón.

Por lo mismo, si Londres quedase á merced de las potencias el poderío inglés sería destruído inmediatamente.

Finalmente declaró lord Salisbury que el reclutamiento y reemplazo del ejército á la manera continental es inexplicable á Inglaterra, de manera que hay que formar un gran ejército de mercenarios.

Madrid 10, 4'10 t.

Se asegura que Mr. Mac Kinley se negará á recibir á los delegados boers.

Pretoria.—El Gobierno ha convocado para el sábado á todos los hombres útiles.

La proclama que á este efecto se ha publicado dice que ha llegado el momento de que se necesitan todos los ciudadanos, pues se aproxima la hora crítica.

Madrid 10, 5'15 t.

El Sr. Romero Robledo ha declarado que aunque el Gobierno conjure la crisis política, subsistirá la otra, la crisis del régimen.

—El general Martínez Campos se manifiesta partidario de adopción de temperamentos enérgicos para resolver el problema catalán.

Madrid 10, 8 n.

Londres.—Se ha recibido un telegrama del generalísimo Mr. Roberts que dice:

«Hemos atravesado el rio Sand. El enemigo, á pesar de continuar ocupando una fuerte posición, ha sido rechazado gradualmente. El cuartel general boer que se hallaba en Ladybrand se ha trasladado á Clocota.»

Madrid 10, 9 n.

Se ha recibido un telegrama de París que dice. Según noticias de Washington que publica el «New York Herald», Holanda rogó al presidente Mac Kinley que recibiera á la misión boer que está por llegar á los Estados Unidos, y que Mac Kinley se ha negado á ello.

Este telegrama ha sido muy comentado en los círculos políticos, porque deja entrever que la actitud de Mac Kinley es de gran energía contra los boers.

Madrid 10, 9 n.

En una tertulia manifestó anoche el general Martínez Campos, que los momentos actuales no son para que el Gobierno abandone el poder, sino para desplegar todas las energías que las circunstancias demanden.

Pidiendo la caída del gobierno

Madrid 10, 9 n.

El periódico «El Día» ha publicado una exposición dirigida á la Reina y firmada por la redacción del colega, pidiendo la caída del Gobierno.

Madrid 11, 2'15 m.

Un despacho de Pretoria, dice que Mr. Kruger recibió un telegrama con la firma de una mujer, preguntándole si ha llegado ya el momento de formar un batallón de mujeres guerreras.

En el combate ocurrido últimamente en Zandriver, los boers se batían en retirada.

Las potencias al Transvaal

Madrid 11, 3'45 t.

Pretoria.—Las potencias han dirigido una nota colectiva al presidente Kruger diciendole que le harán responsable de la destrucción de las minas y apoyarán á Inglaterra para obtener compensaciones.

Berlin.—La opinión se encuentra muy excitada contra Inglaterra á causa del apresamiento de un buque alemán en aguas neutras.

Madrid 11, 3'55 t.

En los Estados Unidos se están celebrando reuniones para preparar la candidatura de la presidencia.

Los boers cuentan con gran número de cañones al norte de Zand.

Se nota actividad en el ejército de Buller.

Madrid 11, 4'40 t.

Londres.—Los boers siguen en retirada rehusando los combates inútiles y reservándose librar batalla en terreno favorable.

Asquitti, personaje liberal, ha dicho que Inglaterra no persigue la sumisión del pueblo, sino la igualdad de derechos en Africa.

Madrid 11, 11 n.

El señor Romero Robledo ha visitado al señor Sagasta para proponerle el acuerdo reservado que estima necesario en los actuales momentos.

Igualmente lo propondrá á los demás jefes de las minorías.

Madrid 11, 11'40 n.
 Telegramas recibidos de Sevilla dicen que durante las algaradas un sujeto asestó una puñalada al comandante de la guardia municipal. El cabo de dicho cuerpo también fué herido con arma blanca.

Un sujeto tiene la cabeza partida de un sablazo.

Hay además muchos guardias civiles y paisanos heridos.

Se han tomado enérgicas medidas para evitar que se repitan las algaradas.

MAHÓN

Suscripción para socorrer a la joven enferma de que dimos cuenta en nuestro número del día 26 próximo pasado.

	Ptas.
Suma anterior	104 21
Remitido de Villa-Cárlos	
Un cualquiera	0'20
Pedro Prats Pons	0'50
Pedro Febrer María	0'20
Jose Barber Mus	0'25
Juan Tudurí Sintés	0'20
Salvador Febrer	0'20
Rafael Vidal	0'20
José Pons Hernandez	0'20
Francisco Uhler	0'25
Antonio Espineta	0'20
José Sintés	0'25
José Lozano Manent	0'20
Magín Sans	0'20
Juan Pretus	0'20
Juan Escandell	0'25
Jaime Tudurí	0'0
Juan Lozano Manent	0'25
Jose Fluxá Clar	0'15
José Vidal Goñalóns	0'25
Cristobal Díaz	0'25
Pedro Puig	0'25
Juana Campos	0'10
Miguel Prieto	0'20
José Victori Pons	0'30
Juan Albis	0'25
Domingo Prats	0'20
Lorenzo Cardona	0'50
Antonio Neto	0'50
Esteban Victori	0'25
Pedro Marí	0'25
Miguel Fluxá Clar	0'25
Cristotal Albertí	0'25
Mateo Puigrós	0'20
Gabriel Morey	0'15
Rito Thomás	0'10
Miguel Nieto	0'25
Nicolás Quevedo	0'25
Manuel Perez	0'15
Juan Torres	0'15
Juan Carretero	0'10
Juan Prats	0'10
Juan del pueblo	0'10
Carmen Suarez	0'50
Juan B. Puchades	0'25
Ramón Prieto	0'10
Suma	114'51

(Continúa abierta la suscripción en los sitios de costumbre.)

El Sr. Gobernador civil de la provincia telegrafía esta mañana al señor Delegado del Gobierno en esta Ciudad, habérsele recibido en Palma la orden para que D. Juan F. Taltavull pueda tender una red telefónica desde su casa despacho de los vapores-correos hacia el almacén-depósito de los mismos, situado en el muelle de este puerto.

A la hora de itinerario ha zarpado para Palma, el vapor-correo del mismo nombre, llevándose la correspondencia, pasaje y carga. Entre esta van unas cuarenta cabezas ganado

vacuno y 250 de lanar, para el consumo público de aquella plaza.

Hemos recibido un folleto que contiene el proyecto de bases para constitución de la sociedad del «Tiro Nacional», que bajo la protección del Estado, tendrá por único y exclusivo objeto, el fomento por cuantos medios legales encuentre a su alcance, de la afición a los ejercicios del tiro de guerra, cuyo folleto tenemos a disposición de cuantas personas interese enterarse de su contenido.

Dícese que el vapor «Menorquin» regresará el sábado próximo de su expedición con los peregrinos a Civitavecchia, entrando al día siguiente a cubrir la línea de Barcelona, para cuyo punto y demás de su escala saldrá a la hora de itinerario.

El «Ciudad de Mahón» que debe llegar el jueves de Barcelona, es probable que después de listo de las operaciones de la descarga, salga para Palma, para estar de regreso el domingo con la correspondencia, cesando por lo tanto el «Palma» de cubrir este servicio.

«La Atalaya» del Ferrol, se hace eco del rumor de que el Gobierno piensa enviar a nuestro puerto el crucero de guerra «Numancia» con el carácter de apostadero para desempear los servicios navales que se ofrezcan.

Celebraremos que se confirme esta noticia, ya que la estada del referido buque en nuestras aguas, había de contribuir a dar más vida al puerto de Mahón. ¿Acabará éste de ser atendido como su importancia reclama?

Con el correo de hoy remite a Palma el Ayuntamiento de esta Ciudad cerca de trece mil pesetas para pago del primer trimestre del Contingente provincial y a cuentas de atrasos que adeuda por el expresado concepto.

Dice nuestro estimado colega «El Bieu Público» que anteayer se recibieron varios telegramas de los peregrinos de Roma, y que todos concuerdan en que la peregrinación sigue sin novedad. De modo que, según nuestro colega, no es siquiera novedad alguna, para los peregrinos el fallecimiento de uno de ellos.

En Mahón hay un investigador del Timbre, que llegó a esta ciudad, si no estamos mal informados, el domingo próximo pasado, y que está ejerciendo sus funciones. Sin embargo, la disposición transitoria de la nueva Ley de 26 Marzo de 1900 dice textualmente así:

«Queda en suspenso la investigación del timbre, durante el periodo de tres meses, a contar desde la publicación de la presente ley.»

De lo que se infiere que el citado investigador falta abiertamente a la Ley, y falta también el Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia que lo permite.

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.
 Muy Sr. mio: Como supongo que al publicar en su periódico el suelto de la «Unión Republicana» de Palma en que tan mal se trataba al fondista de este Lazareto, lo hizo V. única-

mente en interés del servicio público; creo que, con la misma facilidad, acogerá en sus columnas el siguiente escrito que diriji al citado periódico palmesano y que no publica según dice por su mucha extensión.

De V. affmo. S. S. Q. B. S. M.
 MANUEL BELTRAN.

Es de todo punto inexacto que en la Fonda del Lazareto se haya cobrado jamás 2'50 pesetas por un taza de caldo, pues refiriéndome al pasaje del «Montevideo», que es el que motiva estas discusiones, aseguro bajo mi palabra honrada y crea V. Sr. Director que vale por lo menos tanto como cualquiera otra, que durante los diez días de cuarentena no se pidió más que una taza de caldo para un niño y esta se facilitó por el fondista gratis y teniendo en ello mucho gusto.

En cuanto a los precios de los demás servicios facilitados a los pasajeros, sírvase fijarse en la siguiente Tarifa oficial expuesta en las Hospederías, comedores, café y cantina, y diga V. en conciencia y teniendo en cuenta las especialísimas circunstancias de un Lazareto, si es cara y no digo abusiva, porque aún cuando lo fuera, culpa sería del que la hizo, no del que la aceptó.

Pasajeros de 1.ª clase

	Ptas.
Desayuno.—Thé, café ó chocolate con leche ó sin ella, pan ó bizcochos, (se servía pan y ensaimadas a discreción, habiendo no uno sino varios pasajeros que comían cuatro ensaimadas)	1'00
Almuerzo.—Tres platos variados, de huevos, pescado y carne, queso y dos postres (se servían cuatro ó cinco)	2'50
Comida.—Sopa variada, cocido, dos principios de carne y pescado, un postre de dulce de cocina, dos de fruta y uno de queso	3'00
Servicio de limpieza de habitaciones, alumbrado, lavado de ropas de cama y toallas	1'00
	7'50

Para demostrar a V. que no se ha cobrado ni un solo céntimo más que lo que expresa la anterior tarifa (Boletín Oficial de 22 Abril de 1.890) debo advertirle que, como es lógico, a todos los pasajeros no oficiales (estos son de cuenta de la Transatlántica) se les entregó un recibo en forma con el V.º B.º del Sr. Director del Lazareto, y les desafío a que lo presenten para que comprueben su acusación. Exceptuo de estos a 3 caballeros, a los que dejé marchar fiando en su palabra y en las señas de sus respectivos domicilios que han resultado falsas, y pudieran ser también los autores de las falsedades que nos ocupan.

Pongo a su disposición recibos que le demostrarán que se han consumido por los 230 pasajeros de cámara, incluyendo los niños: 1.500 litros de leche, 3.000 ensaimadas, 850 ks. de carne, 4.600 huevos, 1.160 ks. de pescado, 12.493 panecillos, 2.000 litros de vino, 56 conejos, 85 aves, pollos, y gallinas, 200 ks. aceitunas sevillanas. Et sic de ceteris, detalles más que suficientes para evidenciar que los alimentos no se escaseaban.

Del esmero en el servicio, solo puedo decir que diariamente pedía noticias al Sr. Delegado, al Director y

pasajeros, y jamás se formuló ni una sola queja.

Referente al alumbrado le puedo dar un dato y es que se consumieron 1.860 bujías en el pasaje de cámara (230 pasajeros incluyendo los niños) cantidad que, como V. vé, es excesiva, dado el número de habitaciones ocupadas y solo explicable por el gusto de quemar velas para hacer gasto, puesto que se les entregaban gratis cuantas pedían.

Mahón 15 de Mayo de 1900.

Ayuntamiento de Mercadal Partido Médico

Vacante por renuncia del que la desempeñaba, la plaza de Médico Cirujano Titular de esta villa, dotada con el haber anual de novecientas noventa y seis pesetas para la asistencia gratuita de los enfermos pobres de la misma y del sufragáneo Fornells; y debiendo proveerse dicha vacante dentro el plazo de treinta días, en armonía con lo que determina el art.º 11 del Reglamento de 14 Junio de 1891, se anuncia al público para que los aspirantes a ella puedan presentar, durante el referido plazo, las solicitudes documentadas en la Secretaría de esta Corporación municipal, donde se hallan de manifiesto las condiciones que deben servir de base para la formalización del correspondiente contrato.

Mercadal 14 Mayo de 1900.—El Alcalde Presidente, Juan Florit.—P. A. del A. y J. M., Antonio Sintés Srio.

Sección Telegráfica (SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 15, 2'30 mda.
 Los ministros se han reunido en Consejo, encargando a Silvela y Villaverde que ultimen los trabajos para llevar a cabo el empréstito que proyectan.

En el mismo Consejo el Sr. Silvela ha leído el proyecto que trata de la venta y adquisición de buques y de las reformas que piensa introducir en el cuerpo administrativo de la armada.

Madrid 15, 2'50 mda.
 El Directorio de la Unión Nacional se reunió anoche y declaró que había tomado acuerdos de tal gravedad que era imposible publicarlos.

La próxima semana se declarará en la ciudad del Cabo la anexión del territorio de Orange.

Madrid 15, 11 m.
 El Sr. Montero Ríos ha manifestado que es imposible que suba un gobierno intermedio; que una vez caiga el Sr. Silvela, le sustituirá el señor Sagasta, por cuyo motivo desea la pronta reconciliación de este con Gamazo a fin de que el partido liberal pueda hallarse en condiciones de gobernar.

Madrid 15, 11'30 m.
 Anúnciase que a fines de la semana el Directorio de la Unión Nacional publicará un nuevo manifiesto.

Las mujeres de Pretoria piden a su Gobierno que les deje desempeñar los cargos públicos a fin de que los hombres puedan ir todos a la guerra.

Cotización Oficial

Madrid 14 Mayo, 4'00 t.

4% interior	71'05
— exterior	00 00
Amortizable	78 90
Cubas 1886	83 85
— 1890	70 00
Banco España	517 00
Tabacalera	420 50
París a la vista	00'00 a 00'00
Londres id.	32'30 a 00'00

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with columns for item names and prices. Items include Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval, and Oblig. municipales.

Mahón 14 Mayo 1900.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Mayo 16 Miércoles

Santos Juan Nepomuceno mr. y Honorato.

Sale el Sol á las 4:45.—Pónese á las 7:08.

Luna: Sale 8:16 T.—Pónese 5:2 M.

SOCIEDADES

La Compañía cómica Iríca que di

rije el primer actor D. Ernesto Barrrechea pondrá en escena el próximo jueves en el casino El Coussey la preciosa zarzuela en 3 actos, del maestro Audran

LA MASCOTA

y ha puesto además en estudio la de gran aparato

LOS SOBRINOS DEL CAPITAN GRANT

no dudamos que con ambas producciones la Compañía va ha alcanzar honra y provecho.

SECCIÓN OFICIAL

Don Manuel Roldán y Fossi,

Capitán de Fragata de la Armada, Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etc., etc.

Hago saber: Que según el Reglamento vigente de la pesca de mariscos queda prohibida efectuarla en las costas de esta Provincia bajo las penas establecidas en el mismo, desde el día 20 del mes actual hasta el 1.º de Octubre próximo.

Lo que se hace saber para general conocimiento.

Mahón 12 Mayo 1900.—Manuel Roldán.

SECCION POETICA

I Habléla un día de amor y con frases de ternura le pinté mi pasión pura con el más vivo color.

La dije no se que cosas por mi corazón dictadas; la hablé de dichas soñadas é ilusiones venturosas.

Y ella miraba sonriendo: como loco y delirando, la estaba hablando y hablando sin saber que iba diciendo;

Hasta que al fin, con cariño, miróme, se sonrió, levantóse y se marchó diciéndome:—Eres muy niño.

II

Constante con mi pasión y en aras de un afán loco, reunidas miré á poco mi fortuna y posición.

Pero fruto de mi anhelo, vi á lo mejor de mi vida, mi cabeza encanecida por la fuerza del desvelo.

Fuí a buscarla; la encontré. La hablé otra vez con ternura

Y mis sueños de ventura De nuevo le retraté. Y frunciendo el entrecejo Y mirando mi cabeza, Me dijo con extrañeza, Sonriendo:—Eres muy viejo.— B. CASANOVAS.

EPIGRAMAS

Pedro, dime la verdad; ¿Por qué siendo tu mujer Más mala que Lucifer, La nombras «cara mitad»? —«Tan fácil es la respuesta, Que cualquiera la encontrara: No es cariño decir «cara» Es decir lo que me cuesta.»

Al comediante Canuto, En un drama que estrenó, Se dice que le tocó Hacer el papel de Bruto, —Ha estado muy bien en él, Dijo Blas con entusiasmo; Y otro añadió:—No me pasmo, Porque estaba en su papel. A. Alcalde y Valladares.

Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN E IMPRINTA: calle Nueva, núm. 25. TALLERES: calle de San José, 09.

AZUFRE GRIS DE BIABAUX

Premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones.

AVIGNON 1890, LYÓN 1891, BORDEAUX 1895, MONTPELLIER 1896

Grán economía sobre el azufre refinado, más notable aún empleando la Azufradora Biabaux de venta en los mismos Depósitos.

Curación de las enfermedades de la viña, Oidium, Mildiu, Antrachosis, Blac-rot solo ó con adición de los Sulfatos de cobre ó de hierro según la enfermedad.

Destruye ó aleja los insectos dañinos de plantas y árboles como Altisas, Negrilla, Hormigas, Pulgones, Orugas, etc., etc.

Para los pedidos dirigirse al Agente general en Barcelona

SCHLINBERK Y TIBAUDIER.—Ferlandina, 69 y 71 ó en Menorca á D. José R. Fonseti—Castillo, 78—Mahón

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal, Barcelona

Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Mahón.

OBJETOS DE ESCRITORIO Tarjetas de visita. Calle Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fábregues

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purpativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarlos: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.